



Conseil de sécurité

Briefing : UNOWAS

New York, le 20 décembre 2024
Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente

Merci, Madame la Présidente.

Je voudrais commencer par remercier le Représentant spécial du Secrétaire général, M. Leonardo Santos Simão, non seulement de son intervention mais aussi de la coopération avec lui et son bureau pendant notre mandat comme co-porte-plume de ce dossier. Et je remercie Mme Levinia Addae-Mensah de sa présentation.

L’Afrique de l’Ouest et le Sahel – et nous l’avons entendu encore – se trouvent à la croisée des chemins. Les défis multiformes auxquels la région est confrontée sont complexes et de grande envergure. Nous restons pourtant convaincus qu’ils ne sont pas insurmontables.

Dans le cadre de notre mandat au Conseil de sécurité ces deux dernières années, nous avons pu prolonger le mandat de l’UNOWAS pour trois ans en janvier 2023, et adopter une déclaration présidentielle au mois de mai 2024. A travers ces produits, nous avons envoyé un message clair de soutien, d’unité et de solidarité de ce Conseil envers la région. En outre, la Suisse, en tant que coprésidente avec le Mozambique du Groupe informel d’experts sur le climat, la paix et la sécurité – je voudrais remercier aussi mon collègue du Mozambique pour tout le travail commun – nous avons organisé un voyage au début de ce mois dans la région du bassin du Lac Tchad. Je me réjouis de pouvoir échanger sur quelques conclusions précieuses pendant les consultations. Je voudrais aussi faire référence et soutenir la déclaration de ma chère collègue du Guyana, qui va faire une déclaration au nom de nos deux délégations sur le dossier important sur le lien entre la faim et le conflit. Je voudrais la remercier aussi du travail pendant toute cette année.

Madame la Présidente,

Sur la base de l’expérience des deux dernières années, les éléments suivants nous semblent essentiels :

Premièrement, une approche holistique à la paix et la sécurité. La question de l’insécurité est le défi majeur qui entrave également l’amélioration de la situation socio-économique et humanitaire. Nous sommes alarmés par la persistance des conflits armés, du terrorisme et de l’extrémisme violent, et leur propagation vers les États côtiers. Cette tendance nécessite notre vigilance collective. La Suisse appelle à une coopération et un soutien renforcé aux initiatives régionales. Il est nécessaire de s’engager dans les actions visant à maintenir et promouvoir le dialogue et la cohésion sociale et de s’attaquer aux causes profondes de cette fragilité.

Deuxièmement, l’importance d’un dialogue inclusif. Le paysage politique et de gouvernance en Afrique de l’Ouest et au Sahel a vu des défis et des opportunités durant ces deux dernières années : la Suisse réitère le rôle essentiel du dialogue politique et des processus politiques inclusifs pour rétablir et maintenir la paix dans la région. Comme indiqué par Simone Mbodé Diouf, Ambassadrice de la Jeunesse Africaine pour la Paix de la Région de l’Afrique de l’Ouest, « reconnaître l’importance de l’autonomisation des femmes et des jeunes ne se résume pas à des mots. Sans une réelle volonté



politique, peu de progrès seront possibles. » A cet égard, nous saluons le succès des élections et des transitions démocratiques de pouvoir, notamment au Nigéria, au Sénégal et au Ghana cette année. Nous notons que certains pays en transition n'ont pas encore réalisé de progrès tangibles et nous les encourageons à revenir à l'ordre constitutionnel dans les plus brefs délais. Suite au 66ème sommet ordinaire de la CEDEAO le 15 décembre, la Suisse encourage la reprise du dialogue inclusif et l'engagement de mesures de confiance pour surmonter les divergences et favoriser la compréhension mutuelle. Une collaboration régionale, tenant compte des dynamiques transfrontalières, est indispensable pour faire face aux défis dans la région.

Troisièmement, les facteurs exacerbant les défis sécuritaires. Nous saluons les différents ateliers et dialogues régionaux sur le climat, la paix et la sécurité par l'UNOWAS ainsi que les orientations fournies aux autorités locales, notamment en ce qui concerne les évaluations des risques liés à la sécurité climatique. Durant la visite du groupe informel d'experts sur le climat, la paix et la sécurité dans la région du bassin du lac Tchad, les échanges avec les parties prenantes sur le terrain ont permis de comprendre comment le changement climatique exacerbe les conflits armés et autres défis sécuritaires. Dans une région où presque 80% de la population dépend de l'agriculture, de l'élevage et de la pêche, les impacts du changement climatique sur les moyens de subsistance contribuent par exemple à l'intensification de l'extrémisme violent et favorisent le recrutement dans les groupes armés. Le voyage a toutefois démontré que le changement climatique peut être un point d'entrée pour une coopération locale, nationale et régionale, visant à promouvoir la cohésion sociale et la résilience.

Madame la présidente,

Il est crucial de maintenir, voire d'intensifier le soutien holistique aux pays en crise. Avec des actions à tous les niveaux, il est possible de trouver des solutions aux défis multiformes de la région. J'espère sincèrement que le Conseil de sécurité continuera de faire preuve de leadership et de travailler en étroite collaboration avec UNOWAS et le Représentant spécial, l'Union Africaine et les organisations sous-régionales, dans le but de surmonter les obstacles à une paix et une stabilité durable en Afrique de l'Ouest et au Sahel.

Pour conclure, permettez-moi de chaleureusement remercier nos co-rédacteurs dans ce dossier, le Ghana en 2023 et la Sierra Leone, pour l'excellente collaboration et leur expertise de la région. Monsieur le Représentant spécial, depuis votre entrée en fonction, vous avez joué un rôle clé dans la diplomatie préventive. La Suisse soutient vos efforts pour la consolidation de la paix, de la sécurité et de la démocratie en Afrique de l'Ouest et au Sahel. Je suis également reconnaissante pour la collaboration avec tous les membres du Conseil de sécurité. Alors que la Suisse est sur le point de quitter ce dernier, elle poursuivra son engagement au-delà de son mandat et restera engagée en faveur de la paix et la sécurité dans le monde et sur le continent africain.

Je vous remercie.

Unofficial Translation

Thank you, Madam President.

I would like to begin by thanking the Special Representative of the Secretary-General, Mr Leonardo Santos Simão, not only of his intervention but also of the cooperation with him and his office during our mandate as co-penholder for this dossier. And I thank Ms Levinia Addae-Mensah for her presentation.

West Africa and the Sahel – and we have just heard it again – are at a crossroads. The multifaceted challenges facing the region are complex and far-reaching. We remain, however, convinced that they are not insurmountable.



As part of our mandate within the Security Council these past two years, we could extend the UNOWAS mandate for three years in January 2023 and adopt a Presidential Statement in May. Through these

products, we have sent a clear message of support, unity and solidarity from this Council towards the region. In addition, Switzerland, as co-chair with Mozambique of the Informal Expert Group on Climate, Peace and Security – I'd also like to thank my colleague from Mozambique for all the work we've done together - we organized a trip to the Lake Chad Basin region earlier this month. I look forward to exchanging some valuable conclusions during the consultations. I would also like to refer to and support the statement made by my dear colleague from Guyana, who will be making a statement on behalf of our two delegations on the important issue of the link between hunger and conflict. I would also like to thank her for the work throughout the year.

Madam President,

Based on the experience of the last two years, the following elements seem essential to us:

Firstly, a holistic approach to peace and security. The issue of insecurity is the major challenge that also hinders the improvement of the socio-economic and humanitarian situation. We are alarmed by the persistence of armed conflict, terrorism and violent extremism, and their spread to coastal states. This trend requires our collective vigilance. Switzerland calls for greater cooperation and support for regional initiatives. It is necessary to engage in actions to maintain and promote dialogue and social cohesion, and to tackle the root causes of this fragility.

Secondly, the importance of inclusive dialogue. The political and governance landscape in West Africa and the Sahel has seen both challenges and opportunities over the past two years: Switzerland reiterates the essential role of political dialogue and inclusive political processes in restoring and maintaining peace in the region. As stated by Simone Mbodé Diouf, African Youth Ambassador for Peace for the West Africa Region, "recognizing the importance of empowering women and young people is not just a matter of words. Without real political will, little progress will be possible." In this respect, we welcome the successful elections and democratic transitions of power, notably in Nigeria, Senegal and Ghana this year. We note that some countries in transition have not yet made tangible progress, and we encourage them to return to constitutional order as soon as possible. Following the 66th ordinary ECOWAS summit on December 15, Switzerland encourages the resumption of inclusive dialogue and the implementation of confidence-building measures to overcome differences and promote mutual understanding. Regional collaboration, taking into account cross-border dynamics, is essential to meet the challenges facing the region.

Thirdly, factors exacerbating security challenges. We welcome the various regional dialogues and workshops on climate, peace and security supported by UNOWAS, as well as the guidance provided to local authorities, particularly with regard to climate security risk assessments. During the visit of the informal expert group on climate, peace and security to the Lake Chad Basin region, exchanges with stakeholders on the ground provided an insight into how climate change exacerbates armed conflict and other security challenges. In a region where almost 80% of the population depends on agriculture, livestock breeding and fishing, the impacts of climate change on livelihoods, for example, contribute to the intensification of violent extremism and encourage recruitment into armed groups. However, the trip demonstrated that climate change can be an entry point for local, national and regional cooperation, aimed at promoting social cohesion and resilience.

Madam President,

It is crucial to maintain and even intensify holistic support for countries in crisis. With action at all levels, it is possible to find solutions to the region's multifaceted challenges. I sincerely hope that the Security Council will continue to show leadership and work closely with UNOWAS and the Special



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Swiss Confederation

Representative, the African Union and sub-regional organizations, to overcome the obstacles to lasting peace and stability in West Africa and the Sahel.

In conclusion, allow me to warmly thank our co-editors in this dossier, Ghana in 2023 and Sierra Leone, for their excellent collaboration and expertise in the region. Mr. Special Representative, since you took office, you have played a key role in preventive diplomacy. Switzerland supports your efforts to consolidate peace, security and democracy in West Africa and the Sahel. I am also grateful for the collaboration with all the members of the Security Council. While Switzerland is about to leave the Security Council, it will continue its commitment beyond its mandate, and will remain committed to peace and security in the world and on the African continent.

Thank you.